
立法法修正案的8大亮点
3月8日，《中华人民共和国立法法修正案（草案）》提交第十二届全国人民代

表大会第三次会议审议。

全国人大及其常委会可以决定
就行政管理等领域的特定事项
授权在部分地方暂停适用法律
的部分规定；被授权机关应报告
授权决定实施的情况。

赋予设区的市地方立法权

明确“税种的开征、停征和税收
征收管理的基本制度”只能由法
律规定。

制定部门规章，没有法律或者国
务院的行政法规、决定、命令依
据，不得设定减损公民、法人和其
他组织权利或者增加其义务的规
范，不得增加本部门的权力、减少
本部门的法定职责。

全国人大有关的专门委员会、常委
会工作机构可以提前参与有关方面
的法律草案起草工作。

对于人大常委会会议审议中个别意
见分歧较大的重要法律条款设立单
独表决制定。

全国人大有关的专门委员会和常委会
工作机构可以对报送备案的规范性文
件进行主动审查；可以将审查、研究情
况向公民反馈，并可以向社会公开。

两高在行使职权中遇有立法法规定
情况的，应当向全国人大常委会提
出法律解释的要求或者提出制定、
修改有关法律的议案；两高作出具
体应用法律的解释，应当报全国人
大常委会备案。
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外交部部长王毅答记者问：

70年前日本输掉战争
70年后不应再输掉良知

3月8日上午10时，十二届全国人大三次会议新闻中心在梅地亚中心多功能厅
举行记者会，外交部部长王毅就中国的“外交政策和对外关系”答记者问。

市场星报 安徽财经网 特派记者 祝亮 沈娟娟 俞宝强

外交部部长王毅答记者问 新华社发

据新华社电 立法是国家的重要政

治活动，立法法则是规范国家立法活动

的重要法律，是“管法的法”。作为十二

届全国人大三次会议的重要议程之一，

立法法修正案草案８日提请大会审议。

这是立法法颁布 15 年来的首次

修改，对于完善我国立法体制，提高立

法质量和立法效率，建设社会主义法

治国家，具有重要的现实意义和长远

意义。

立法法颁布15年来首次修改
立法法修正案草案提请十二届全国人大三次会议审议

张德江委员长作全国人大常务委员会工作报告

今年将推进国家反腐败立法
十二届全国人大三次会议８日下午在人民大会堂举行第二次全体会议，受全国人

大常委会委托，张德江委员长向大会报告工作。会议并听取了关于立法法修正案草案
的说明。张德江委员长作的全国人大常委会工作报告，直面当前社会普遍关注的热点、
焦点、难点问题，提出了今年全国人大常委会的若干工作要点。 据新华社电

1、推进反腐败国家立法

回应社会关切，常委会工作报告提出，

要推进反腐败国家立法，研究修订行政监

察法。四中全会通过的《中共中央关于全

面推进依法治国若干重大问题的决定》明

确提出，要加快推进反腐败国家立法，完善

惩治和预防腐败体系，形成不敢腐、不能

腐、不想腐的有效机制，坚决遏制和预防腐

败现象。

2、继续修改大气污染防治法

常委会工作报告提出，今后一年将加

强生态等领域立法，继续修改大气污染防

治法。

3、适应新常态 推动中央决策部署落实

常委会工作报告提出，今后一年将适

应经济发展新常态，推动中央重大决策部

署贯彻落实。

4、关注政府债务管理情况

常委会工作报告提出，今后一年将听

取审议国务院关于加强政府债务管理情况

的报告。

审查和监督财政预决算，是人大发挥

监督权的体现。全国人大及其常委会要对

政府性债务实施常态化的有效监督，以防

范金融风险。

5、把好代表“入口关”

常委会工作报告指出，湖南衡阳破坏

选举案已经依法依纪严肃查处。这个案件

教训十分深刻，必须引以为戒，完善制度，

堵塞漏洞。要切实加强党对人大代表选举

工作的领导，把好代表“入口关”，坚持严格

依法办事，充分发挥各级人大常委会职能

作用，完善代表资格审查机制，加强对选举

全过程的有效监督。

6、推动人大制度与时俱进

常委会工作报告提出，今后一年，将继

续完善以宪法为核心的中国特色社会主义

法律体系；加强对法律实施情况和“一府两

院”工作的监督；深化和拓展代表工作，坚

持和深化委员长会议组成人员、常委会委

员联系代表制度。

全国人大及其常委会紧紧围绕“四个

全面”战略布局，依法行使职权、积极开展

工作，推动人民代表大会制度与时俱进。

日本输掉战争不应再输掉良知

“中国政府今年将举办纪念第二次世

界大战胜利70周年的阅兵式，中方打算邀

请安倍首相吗？另外，在日本有不少民众

认为，中国是不是利用历史问题作为武器，

来贬低日本这些年来对世界和平的贡献，

中伤日本在国际上的信誉？如果中国作为

大国有宽广的胸怀，是不是应该调整对日

政策？”

王毅回答道：“今年是中国人民抗日战

争胜利70周年。作为当年世界反法西斯战

争的东方主战场，中方参照其他国家的做

法，举办包括阅兵式在内的活动十分正常、

自然，目的就是要铭记历史、缅怀先烈、珍

爱和平、开辟未来。我们会向所有的有关

国家领导人和国际组织发出邀请，不管是

谁，只要诚心来，我们都欢迎。”

王毅表示，中日关系，日本的当政者在

这个问题上做得如何，首先请扪心自问。

世人也自有公论。70年前，日本输掉了战

争，70年后日本不应再输掉良知。

MH370失联一年搜寻仍将继续

“记得去年也是今天，MH370航班失

联。一年过去了，飞机还没有找到，但搜寻

仍将继续”。王毅表示，对于MH370航班

的乘客家属，今天是艰难的一天，我们的心

和大家在一起。马航已经启动了理赔的工

作，我们愿意为每一位家属提供一切需要的

服务，帮助大家维护好正当和合法的权益。

据王毅介绍，去年外交部设立了全球

领事保护应急呼叫中心12308热线，为海

外游子与祖国亲人之间架起了一条全天

候、零时差、无障碍的绿色通道。“12308开

通仅仅半年，我们就接到了3万多通电话，

很多同胞表示，有了这条热线，在国外更踏

实了，感觉祖国随时就在身边。我们希望

更多同胞知道这条热线，用好这条热线，有

困难，请拨12308”。

谈南海填海：不接受被人指手画脚

“据报道，最近中国正加紧在南海岛礁

填海造地，这是否意味着中国的南海政策

乃至周边外交政策已经发生了变化？”

对此，王毅说：中国在自己的岛礁上开

展必要的建设，不针对也不影响任何人。

我们不会像有的国家那样跑到别人家里去

搞“违章建筑”，也不会接受在自家院里施

工时被人指手画脚。只要是合法合理的事

情，我们就有权利做。

回应“中朝领导人何时会晤”

“朝鲜最高领导人已经确定赴俄罗斯

出席五月卫国战争胜利纪念活动，但他迄

今未访华。中朝两国领导人今年是否能实

现会晤？六方会谈是否还有恢复可能？”

王毅说，中朝是友好邻邦。中国人重

信义、讲情义，我们珍视中朝传统友谊，致

力于两国关系的正常发展。中朝关系有着

牢固基础，不应也不会受一时一事的影

响。两国领导人何时会晤要看双方方便。

半岛局势总体上保持着稳定，中方为

此发挥了建设性作用。维护半岛和平稳

定，实现半岛无核化符合各方共同利益。

当前，半岛局势又进入敏感期，我们呼吁有

关国家保持冷静克制，多说正面的话，多做

积极的事，为重启六方会谈继续营造氛围，

积累条件。

“一带一路”不是“独奏曲”而是“交响乐”

“中方如何看待有人将‘一带一路’比

作‘马歇尔计划’，或者称中方借拉紧周边

经济纽带以谋求地缘政治和其他利益？”

王毅说“一带一路”比“马歇尔计划”既

古老得多，又年轻得多，两者不可同日而

语。在推进“一带一路”过程中，我们将坚

持奉行“共商、共建、共享”原则，坚持平等

协商，充分尊重各国的自主选择。“一带一

路”的理念是共同发展，目标是合作共赢。

它不是中方一家的“独奏曲”，而是各国共

同参与的“交响乐”。

2015年全国人大常委会工作报告六大看点


